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Regarder ensemble dans la même direction: vers un futur plus vert

Une agronome, une journaliste et une créatrice de vêtements. Trois soeurs, trois profils différents, mais une même 
volonté de contribuer à la construction d'une société plus juste et respectueuse de l'environnement.

Chères et chers ami·e·s, chère famille,

J'ai le plaisir de vous annoncer que nous sommes désormais trois colibris à oeuvrer en Bolivie. J'ai été rejointe, en 
avril dernier, par mes deux soeurs. L'une réalise son stage de Bachelor en agronomie et l'autre a intégré un projet 
auprès de communautés indigènes. Dans les pages qui suivent, vous en saurez davantage sur ce joli coup du destin 
qui nous a réunies ainsi que sur les avancées de mon projet de sensibilisation environnementale. En fin de cahier, 
vous pourrez découvrir l'interview d'Andrei Abruzzese, ingénieur environnemental, qui a dirigé l'élaboration d'un 
diagnostic dans neuf communes sur la situation concernant la gestion des déchets. Bonne lecture!

Adresse de contact - Marisol Hofmann  
Si vous souhaitez recevoir à nouveau ou ne plus recevoir cette lettre circulaire, veuillez contacter : 
marisol.hofmann@comundo.org - Comundo prend entièrement en charge les coûts des engagements. 
Si vous désirez faire un don, vous trouverez des informations à la dernière page. 
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Trois colibris en Bolivie

Lorsque j’ai serré mes sœurs dans les bras une dernière 
fois à l'aéroport de Zürich avant de m’envoler pour 
trois ans d’engagement à l’étranger, j’étais bien loin de 
me douter que nous serions à nouveau réunies un an 
plus tard pour travailler toutes les trois dans le même 
pays. Quelle n’a pas été ma surprise lorsque Lucie, la 
benjamine, m’a annoncé, en fin d’année passée, que son 
école lui avait trouvé une place de stage pour son travail 
de Bachelor en agronomie... en Bolivie! Et que Noemi, la 
cadette, se joindrait également à l'aventure. Le hasard ? 
Ou le destin ? C’est en tous les cas le meilleur cadeau 
que je pouvais espérer pour mon 
trentième anniversaire! 

Lucie sur le terrain du Centre d’écologie appliquée.

Non seulement nous nous sommes retrouvées dans le 
même pays, mais aussi, en raison d'un changement 
de dernière minute, dans la même ville, dans le cas de 
Lucie. Elle a integré l'équipe du Centre d’écologie 
appliquée de la Fondation Patiño (qui a d'ailleurs son 
siège à Genève) situé dans une zone rurale au sud de 
Santa Cruz de la Sierra. Son travail consiste à 
conceptualiser et mettre en place un sentier didactique 
promouvant l'agroécologie afin de renforcer l'éducation 
environnementale et la sensibilisation à une agriculture 
durable. 

Revaloriser un art ancestral

Quant à Noemi, elle a été sollicitée pour participer à un 
projet de revalorisation de l'artisanat indigène. Créatrice 
de vêtements de formation, elle accompagne des 
femmes tisseuses de communautés guarani et 
weenhayek afin de remettre leur savoir-faire ancestral et 
leur art au goût du jour et de développer leur activité par 
le biais des réseaux sociaux.

Nous sommes désormais trois colibris en Bolivie 
apportant, chacune à sa manière, sa goutte d’eau  en 
faveur d'une société plus respectueuse de 
l’environnement et des minorités. 

Noemi en visite chez les Guaranis.
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•
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Des projets sur la bonne voie

Si les projets ont mis du temps à se mettre en route lors 
de mes premiers mois d’engagement, l’année 2023 a 
démarré sur les chapeaux de roues. Depuis la reprise, 
nous avons enfin pu donner forme et avancer dans 
l’implémentation de l’observatoire environnemental de 
mon ONG partenaire, le Groupe de Travail Changement 
Climatique et Justice (GTCCJ).

Prenant en compte les caractéristiques et thématiques 
communes des institutions membres du groupe 
régional de Santa Cruz, initiateur du projet, nous avons 
identifié trois axes de travail sur lesquels nous 
concentrer:   

L’impact des produits agrochimiques sur la santé et 
l’environnement
La gestion des déchets urbains 
La gestion des risques (notamment liés à la 
déforestation, la sécheresse et les incendies 
forestiers)

Dans un premier temps, la couverture territoriale de 
l'Observatoire sera Santa Cruz, puisque c'est au sein 
du groupe régional de ce département qu'est née l'idée.

La gestion des déchets: une grande préoccupation.

•

•

•

•

•

•

Ses buts sont les suivants: 

Générer et/ou diffuser des informations de sources 
fiables sur les problèmes environnementaux qui 
affectent le département de Santa Cruz
Sensibiliser la population à ces thématiques afin de 
former une masse critique
Réaliser ou appuyer des études scientifiques qui 
mettent en lumière les problèmes environnementaux 
mais aussi de possibles mesures de mitigation
Générer des espaces de débats et de formations sur 
nos axes thématiques
Générer des recommandations et soutenir les 
détenteurs de droits dans des initiatives de plaidoyer 
sur les normes menaçant les droits 
environnementaux
Créer des alliances pour l'incidence politique 

Si j'apporte mon soutien dans chacune de ces tâches, 
c'est notamment pour les deux premiers points que 
j'interviens. 

Interview sur la réalité précaire des trieurs de déchets.
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Une campagne en faveur 
d'une meilleure gestion des déchets

Une fois son observatoire en place, le groupe régional 
de Santa Cruz du GTCCJ a lancé un premier processus 
d'incidence politique autour de la thématique de la 
gestion des déchets. En avril dernier, un 
diagnostic participatif a été réalisé dans 
neuf communes du Département de Santa Cruz afin de 
déceler les problèmes principaux auxquels elles sont 
confrontées (pour en savoir plus, lire l'interview d'Andrei 
Abruzzese en page 6 et 7). 

Au cours de ce processus, ma mission a été 
d'accompagner la mise en place d'une campagne de 
communication afin de sensibiliser le grand public à 
cette thématique, notamment via les réseaux sociaux, la 
diffusion d'un programme radio à échelle nationale et à 
travers la presse locale. Une seconde campagne aura 
pour objectif de diffuser les résultats de ce diagnostic. 
Pour l'heure, seuls ceux de la commune de Montero ont 
été dévoilés au public.

Nous sommes également en train de nous préparer 
pour un second processus autour de la thématique des 
incendies forestiers qui débutera en août, période 
durant laquelle ce phénomène provoqué par l'activité 
humaine et aggravé par le changement climatique est le 
plus virulent. L’objectif est de comprendre pourquoi les 
incendies se reproduisent chaque année sans nette 
amélioration, de mettre en lumière les lacunes du 
système de gestion des risques et d'identifier des pistes 
d'actions lors d'un événement réunissant institutions 
publiques et privées, autorités locales et populations 
affectées. 

Enfin, nous sommes toujours dans l'attente des 
résultats de la délicate enquête concernant les effets 
des pesticides sur la santé, afin de pouvoir lancer une 
campagne et un processus d'incidence politique de plus 
grande envergure. 

La conjoncture actuelle n'est toutefois pas favorable à 
son avancée, puisque l'Université Autonome Gabriel 
René Moreno, où les analyses d'urine et de sang sont 
réalisées, s'est officiellement positionnée, l'an dernier, 
en faveur des OGMs dont la culture est souvent 
dépendente de pesticides. Sans parler du pouvoir de 
pression des lobbies, dans un contexte où l'agro- 
industrie règne en maître et où le modèle de croissance 
économique néolibéral, le fameux "Modelo Cruceño", a 
tout d'une religion. Prudence et préparation sont de 
mise. 

La question qui dérange

J'ai participé, il y a peu, à une conférence du 
programme international INNOVA, soutenu par 
l'Union Européenne, pour la gestion et la 
promotion de la recherche sur le changement 
climatique en Bolivie. Plusieurs universités 
nationales y ont présenté leurs projets de 
recherche. Or certaines expositions 
ressemblaient davantage à un spot promotionnel 
ou à une apologie des OGMs qu'à une 
présentation purement académique. Ce qui ne 
m'a pas particulièrement étonnée, vu le contexte 
décrit plus haut. Au moment des questions, j'ai 
donc demandé: "Sachant que les recherches sur 
le changement climatique peuvent 
potentiellement aller à l'encontre de certains 
intérêts économiques et politiques, comment 
évaluez-vous le degré de liberté des 
universités dans le choix de leurs sujets?" On m'a 
simplement répondu qu'il était utopique de penser 
que les lobbies économique ou 
politiques puissent affecter l'autonomie des 
universités. Les constats que j'ai pu émettre sur le 
terrain me laissent pourtant en douter. D'autant 
plus sachant que les journalistes abattus pour 
avoir traité des thèmes environnementaux se 
trouvent principalement en Amérique latine.
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Renforcer la communication

Au cours du premier trimestre j’ai également été 
sollicitée pour donner un atelier de communication 
auprès des différents groupes régionaux de 
Cochabamba, Oruro, Sucre et Tarija afin de renforcer les 
compétences de ces derniers en la matière et de les 
préparer à une future contribution à l’Observatoire, 
puisqu’il est prévu de l’implémenter au niveau national 
la dernière année de mon engagement. 

Enfin, au niveau des alliances avec d’autres acteurs de 
la protection de l’environnement, nous travaillons, avec 
des représentants des neuf pays traversés par le bassin 
amazonien, à l’élaboration d’une stratégie de 
communication pour la diffusion des événements liés à 
la 11e rencontre du Forum social panamazonien, qui 
aura lieu l’an prochain en Bolivie. L'intérêt croissant 
envers l'Observatoire nous a en outre valu une invitation 
à participer à la deuxième Conférence Nationale de 
Gestion et Promotion de l'Investigation Scientifique sur 
le Changement Climatique, co-financé par le 
programme Erasmus+ de l'Union Européenne. Un 
événement qui nous a permis de nous approcher de 
nouveaux potentiels alliés aussi bien issus du milieu 
universitaire que des autorités locales. 

Atelier de communication à Tarija.

L'importance des petits gestes

Je me suis engagée dans la coopération 
internationale notamment poussée par 
l'envie d'agir davantage pour la protection de 
l'environnement. Or, 
paradoxalement, j'ai aujourd'hui un mode de vie 
bien moins écologique qu’en Suisse et je 
contaste non sans frustration que les 
grands projets à vocation écologique mettent 
souvent bien du temps à se concrétiser. Mais cela 
m’a permis de prendre conscience de 
l’importance des petits gestes du quotidien: trier 
ses déchets, consommer local, acheter en vrac, 
favoriser la mobilité douce, etc. Ce qui me 
semblait hier insignifiant, me paraît aujourd'hui 
primordial. Ces petites actions simples, concrètes 
et accessibles à toutes et tous, pèsent dans la 
balance. Et je pense qu'on ne peut prétendre 
contribuer à un vrai changement s'il ne 
commence pas déjà par soi. 

La recette d'une campagne réussie selon les jeunes.
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La parole à...

Andrei Abruzzese, ingénieur environnemental 
et directeur technique de la Fundación 
PAP, membre du GTCCJ-Santa Cruz

La gestion des déchets, notamment urbains, représente 
un véritable défi pour la Bolivie. Santa Cruz de la Sierra 
est d'ailleurs la ville la plus polluante avec une 
production journalière de près de 2000 tonnes. Elle 
 génère le 25% du total des déchets du territoire.

La Fundación PAP, institution membre du GTCCJ, active 
dans la participation citoyenne et la lutte contre la 
pauvreté, cherche à améliorer cette situation et 
notamment les conditions des trieurs de déchets qui 
jouent un rôle primordial dans le processus de 
recyclage. Elle leur apporte, d'une part, un 
soutien technique au niveau de la gestion des 
décharges, de l'amélioration des systèmes de collecte 
et de transport des déchets solides et se charge, d'autre 
part, de les mettre en contact avec les entreprises 
privées génératrices de déchets, l'industrie du recyclage 
et les autorités municipales afin d'assurer la durabilité 
de leur activité et ainsi de leurs revenus. 

Leader dans le domaine, la Fundación PAP a donc lancé 
l'initiative de réaliser un diagnostic participatif dans 
neuf communes du département de Santa Cruz, où 
d'autres institutions membre du GTCCJ sont actives, 
afin de connaître la situation concernant la gestion des 
déchets. Andrei Abruzzese, ingénieur environnemental 
et directeur technique de la fondation, a supervisé ce 
processus. 

Quel est l'objectif de cette étude?

L'objectif est de collecter des données aussi bien 
quantitatives que qualitatives par le biais d'entretiens et 
d'analyse de documentation existante afin de dresser 
un tableau le plus complet possible du système de 

gestion des déchets. Ce que nous voulons savoir,c'est 
comment chaque municipalité s'y prend dans la gestion 
des déchets, de la collecte à l'élimination finale, en 
passant par le transport. Nous cherchons également à 
connaître s'il existe des programmes municipaux de 
recyclage, de compostage ou encore d'éducation. Ces 
données nous permettront d'identifier les problèmes 
auxquels les différentes communes – Santa Cruz de la 
Sierra, Montero, Warnes, El Torno, Cotoca, La Guardia, 
Comarapa, Cabezas et Vallegrande – sont confrontées, 
les acteurs impliqués ainsi que des pistes d'actions 
possibles. 

Quels sont les principaux problèmes que vous avez pu 
déceler?

La levée des données n'a pas encore abouti dans toutes 
les communes mais au vu des informations qui nous 
sont parvenues jusqu'à présent, nous pouvons déjà 
dire que le défi est de taille pour la plupart des 
municipalités. Il n'y a que très peu d'avancées dans le 
domaine et le peu qui a été réalisé jusqu'à présent pour 
améliorer la situation n'est malheureusement pas 
suffisant. Dans le cas de Montero, par exemple, où 
les  résultats du diagnostic ont déjà été présentés à la 
population au cours d'un atelier réunissant acteurs de la 
société civile et représentants des autorités locales,

Andrei Abruzzese a supervisé le diagnostic.
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la décharge à ciel ouvert courre le risque de s'effondrer 
 d'ici 5 ans. Et cette échéance pourrait se réduire au vu 
de l'accélération de la croissance démographique que 
connaît la commune. Autre constat: les programmes 
 de recyclage, de compostage ou d'éducation au tri des 
déchets sont pratiquement inexistants ou alors ils sont 
développés par des acteurs externes, institutions et 
ONGs en particulier. Malheureusement, les 
municipalités n'en font pas une priorité alors qu'il est 
urgent d'agir. 

Quelles sont les perspectives d'amélioration possibles?

Il y en a deux: premièrement, il faut assurer une 
élimination finale des déchets collectés sûre aussi bien 
d'un point de vue environnemental 
que sanitaire.  Deuxièmement, il est nécessaire de 
mettre en place un système d'éducation à 
l'environnement axé sur la nouvelle philosophie de 
l'économie circulaire, qui a non seulement 
comme avantage de réduire les coûts pour la 
municipalité et les entreprises, mais prend également 
soin de l'environnement.

Les programmes de recyclage, de 
compostage ou d'éducation au tri 
des déchets sont pratiquement 
inexistants.

Quel est selon vous le principal défi pour l'amélioration 
de la gestion des déchets?

Une bonne gestion des déchets nécessite une 
programmation non pas de la durée d'une gestion 
municipale, comme c'est souvent le cas, mais à long 
terme, soit entre 15 et 25 ans. Je pense donc que le défi 
le plus important sera d'être en mesure d'introduire une 
vision à long terme dans les gouvernements 
municipaux. Et cela est plus facilement 
réalisable dans les petites municipalités et les 
communes de taille moyenne que dans les grandes 
villes.

En chiffres

2 mio de tonnes de déchets sont générés chaque 
année en Bolivie

25%, c'est la part de déchets générée par Santa 
Cruz de la Sierra au niveau national

55% des déchets produits dans la plupart des 
communes sont organiques et donc 
compostables

30% des déchets inorganiques sont recyclables

Une fois l'étude conclue, quelle est la prochaine étape?

Cette étude nous permet d'identifier un 
problème spécifique et d'analyser s'il existe un 
programme, un budget ou un projet au sein 
du gouvernement municipal pour y pallier. Si ce n'est 
pas le cas, l'idée est que les institutions membres du 
GTCCJ-Santa Cruz, qui ont participé à la collecte des 
données, appuient les municipalités dans 
l'élaboration de propositions de programmes 
municipaux, comme cela est déjà en train de se faire à 
Montero (photo ci-dessous). Il s'agit d'une démarche 
proactive. Nous ne comptons pas nous limiter à 
identifier des problèmes mais bien apporter des 
solutions. 

Autorités et population réfléchissent ensemble
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Des coopérant·e·s pour un monde plus 
juste

Et si le droit à une vie digne et saine, sans violences et 
dans la sécurité, ne s'appliquait plus ? Et si l’accès à 
l’éducation n’était plus assuré comme clé vers une 
formation et un travail digne ? Ou si la seule solution 
était de partir à l'étranger pour réussir à nourrir sa 
famille restée au pays ? 

Avec près d’une centaine de coopérant·e·s sur le terrain, 
Comundo améliore les conditions de vie et renforce les 
droits humains de populations vulnérables ou 
précarisées en Amérique latine et en Afrique, avec une 
attention particulière pour les enfants, les jeunes et les 
personnes âgées. Ceci grâce à l'échange de 
connaissances et d'expériences de nos coopérant·e·s 
avec des organisations partenaires locales, à la mise en 
réseau des acteurs engagés et à l’encouragement de 
l'apprentissage mutuel. 

En tant qu'organisation de la société civile suisse, 
Comundo contribue à la réalisation des Objectifs de 
développement durable de l’Agenda 2030 de l'ONU. Elle 
associe l'expérience concrète des coopérant·e·s dans 
les pays d’intervention à l'action politique et à la 
sensibilisation de la société en vue d’atteindre un 
monde plus juste.

Comundo 
Bureau Suisse romande 
Rue des Alpes 44 
CH-1700 Fribourg 
Tél. : +41 58 854 12 40 
Mail : fribourg@comundo.org  
www.comundo.org  

 

Votre don aide !

Comundo couvre le coût total des engagements des 
coopérant·e·s (formation, moyens de subsistance, 
sécurité sociale, coûts de projet). Cela n'est possible 
que grâce au soutien fidèle de nos donatrices et dona- 
teurs. Nous vous remercions de tout cœur pour votre 
aide. 

Compte de don

CCP : 17-1480-9 
IBAN : CH89 0900 0000 1700 1480 9
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